



Sociedad Mexicana de la Ciencia del Suelo, A.C.

Mesa Directiva 2023-2025

Texcoco, Estado de México, a 7 de octubre del 2024

Propuesta de Sede para el

49 Congreso Mexicano de la Ciencia del Suelo

presentada por el Departamento de Suelos de la
Universidad Autónoma Chapingo

Km. 38.5, Carretera México-Texcoco. Universidad Autónoma Chapingo, Edificio del Departamento de Suelos,
C.P. 56230, Apartado Postal 45. Chapingo, Estado de México. México.
Tel. +52 595 952 1721 y +52 844 438 9600 ext. 8525
Correo electrónico: fabian.fernandez@investav.edu.mx



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA CHAPINGO
DEPARTAMENTO DE SUELOS
Chapingo, México



DEPENDENCIA: DIRECCIÓN
Nº OFICIO: 602.13.162/24

ASUNTO: Solicitud de Sede

3 de octubre de 2024

DR. FABIÁN FERNÁNDEZ LUQUEÑO
PRESIDENTE DE LA SMCS
P R E S E N T E

A través de este medio, y con base en la Convocatoria emitida por la Sociedad Mexicana de la Ciencia del Suelo, el pasado 6 de septiembre de 2024, el **Departamento de Suelos** de la Universidad Autónoma Chapingo, presenta oficialmente su **candidatura para participar en la Elección de la Sede del 49 Congreso Mexicano de la Ciencia del Suelo**, que se llevará a cabo en octubre de 2025, manifestando nuestro compromiso y capacidad de gestión de recursos económicos, materiales y humanos, interinstitucionales, municipales, estatales, y de otras instancias externas, para avalar que la planeación, organización y realización del Congreso sea exitosa.

Esperando resultar favorecidos en la decisión del Comité Evaluador de la Sociedad Mexicana de la Ciencia del Suelo, para que la Sede del 49 Congreso sea adjudicada a nuestra Alma Mater, me despido de Usted con saludos fraternales.

dlm/3

VoBo
Damaris L. Ojeda Barrios

A T E N T A M E N T E
"Enseñar la Explotación de la Tierra, no la del Hombre"

Fabián Fernández Luqueño
Vo. Bo.

Raúl Zapata

M.C. RAÚL ZAPATA ROSALES
DIRECTOR DEL DEIS EN SUELOS



Ccp. Dr. Ángel Garduño García. Rector de la UCh. Presente
M.C. Noé López Martínez. Director General Académico de la UCh. Presente

Bruno y Cin V.
Vo. Bo.
Bruno Manuel Chávez Vergara



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA CHAPINGO

DEPARTAMENTO DE SUELOS

Chapingo, México



DEPENDENCIA: DIRECCIÓN
Nº OFICIO: 602.13.163/24

ASUNTO: Apoyos institucionales
y/o gubernamentales para el Congreso

3 de octubre de 2024

DR. FABIÁN FERNÁNDEZ LUQUEÑO
PRESIDENTE DE LA SMCS
P R E S E N T E

La Universidad Autónoma Chapingo (UACH) tuvo sus orígenes en 1824 en la Escuela Nacional de Agricultura (ENA), trasladándose a la ex hacienda de Chapingo en 1923. Desde entonces ha ofrecido carreras relacionadas con diversas áreas de la agronomía, entre las que se encuentran 7 programas de licenciatura, 23 de ingenierías, 14 maestrías y 13 doctorados en ciencias.

Actualmente, la UACH también cuenta con ocho Centros Regionales, dos Unidades Regionales, ocho Institutos y 13 Centros de Investigación con sede en 11 estados de la República Mexicana. Tan sólo en la sede Central ubicada en el municipio de Texcoco, estado de México, la UACH dispone de infraestructura moderna diversa para apoyar las actividades sustantivas de enseñanza, investigación y servicio, así como toda clase de eventos académicos, culturales o deportivos que se organizan en los diferentes Departamentos de Enseñanza e Investigación (DEIS) a lo largo del ciclo escolar. Por ejemplo: dos auditorios para 2,500 y 1,200 personas respectivamente, talleres culturales, canchas deportivas, gimnasios, estacionamientos, cafeterías, salas de videoconferencias, bibliotecas, campos experimentales, invernaderos, la granja experimental, el Laboratorio Nacional de Investigación y Servicio Agroforestal (LANISAF), y la unidad experimental de alta tecnología (CERONA) para la producción de cultivos y estudios sobre flujo superficial y drenaje, que cuenta con 22 pozos de observación para medir la profundidad del nivel freático (Anexo 1). En los estudios que ahí se realizan colaboran profesores de diferentes DEIS.

Además, la UACH presenta excelente ubicación geográfica, encontrando diversidad de servicios en las zonas contiguas, contribuyendo para que la estancia de los visitantes sea cómoda y placentera, por ejemplo: el Aeropuerto Internacional "Benito Juárez" (AICM) a 25 km; y el Aeropuerto Internacional "Felipe Ángeles" (AIFA) a 50 km; la Terminal de Autobuses de Pasajeros de Oriente (TAPO) a 40 km, y la Terminal Central de Autobuses del Norte a 50 km; todos ellos en la Ciudad de México; la Zona Arqueológica de Teotihuacán a 22 km en el Estado de México; más 5 hoteles de 4 estrellas y aproximadamente 20 restaurantes (ver Anexo 2) en la cabecera municipal de Texcoco.

...2



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA CHAPINGO

DEPARTAMENTO DE SUELOS

Chapingo, México



Hoja 2. 602.13.163/24

Específicamente, el DEIS en Suelos se fundó en el año de 1958, ofreciendo inicialmente la carrera de Ingeniero Agrónomo Especialista en Suelos (IAES). En el año 1993 se incorporó la carrera de Ingeniería en Recursos Naturales Renovables (IRNR), y en el 1997 se sumó el programa de Maestría en Agroforestería para el Desarrollo Sustentable (MADS).

Desde el 2007, las dos carreras de licenciatura del DEIS en Suelos están acreditadas por el Comité Mexicano de Acreditación de la Educación Agronómica, A. C. (COMEAA), y desde su creación el Programa de MADS ingresó al padrón del Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) del CONAHCYT.

El DEIS en Suelos tiene como misión formar IAES e IRNR con alto nivel científico, tecnológico y ético en el manejo sustentable del suelo, los recursos naturales renovables, agua, flora y fauna, como componentes del ambiente para el desarrollo de las plantas y para la producción de bienes y servicios que los seres humanos aprovechan para satisfacer sus necesidades. Para ello, cuenta con cuatro auditorios departamentales con capacidad entre 115 y 177 personas, nueve salones de clase con capacidad entre 30 y 50 personas, una sala del H. Consejo Departamental con capacidad para 30 personas, cinco vehículos oficiales tipo Urban para 15 pasajeros cada una, dos pick up para 5 pasajeros, un autobús para 30 pasajeros y una Crafter para 20 pasajeros, el Laboratorio Central Universitario para análisis de suelos, agua y tejido vegetal, 14 laboratorios para prácticas y apoyo a la investigación, tres invernaderos, cuatro lotes experimentales (Anexo 3) ubicados en el Campo Agrícola Experimental (CAE) de 137 hectáreas, que año con año es la Sede del Recorrido de Campo y Presentación de Trabajos de Investigación, Producción y Servicio, que organiza la Dirección General de Investigación y Posgrado (DGIP) de la UACH.

La plantilla docente del DEIS en Suelos es de 37 profesores-investigadores, de los cuales el 30 % pertenece al SNI (20 % Nivel I y 10 % Nivel II), dos técnicos académicos, 101 alumnos de la carrera de IAES y 120 de IRNR, y 60 trabajadores administrativos (Anexo 4), quienes tradicionalmente apoyan en la organización de eventos institucionales de carácter académico, cultural o deportivo, a nivel local, regional, nacional e internacional. Por mencionar algunos ejemplos, en los últimos dos años el personal de la Comunidad Departamental participó en la organización de: la Feria Nacional de la Cultura Rural, el Congreso Internacional y Nacional de Ciencias Agronómicas, la Feria Científica, las Jornadas de Seminarios sobre Planeación y Manejo del Suelo con Fines de Conservación y Rehabilitación, el Congreso Nacional de Potencialidades y Deficiencias en el Campo Laboral de Un IAES, la Semana Científica, Cultural y Deportiva del DEIS en Suelos, la Feria de Orientación Profesional y Foro de Egresados, el Foro de Presentación de Experiencias de Estancias Preprofesionales, el Foro Departamental de Presentación de Líneas de Investigación, el Foro de Servicio Universitario, el Foro de Vinculación de Zonas Marginadas, el 30 Aniversario de la carrera de IRNR, la Bienvenida a los Alumnos de Nuevo Ingreso de las carreras de IAES e IRNR, y Homenajes a profesores distinguidos del DEIS.

...3



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA CHAPINGO

DEPARTAMENTO DE SUELOS

Chapingo, México



Hoja 3 602.13.163/24

Cabe destacar que el DEIS en Fitotecnia y Parasitología Agrícola, se encuentran en la zona adyacente al DEIS en Suelos, y a manera de colaboración interinstitucional, existen acuerdos entre las autoridades actuales de dichos DEIS para que, ante cualquier necesidad de apoyo institucional, puedan facilitar los espacios físicos disponibles para que se lleven a cabo diversas actividades interdisciplinarias o multidisciplinarias. En este sentido, el DEIS en Fitotecnia cuenta con 19 aulas modernas con aforo entre 45 y 50 personas, una sala de usos múltiples para 42 personas, un auditorio para 180 personas, 105 hectáreas en el CAE conformado por invernaderos tecnificados, infraestructura hídrica y maquinaria agrícola, 14 laboratorios experimentales, dos laboratorios de cómputo, una biblioteca especializada, un banco de germoplasma y un área de plantas medicinales. Por su parte, el DEIS en Parasitología Agrícola cuenta con dos auditorios para 104 y 150 personas, ocho aulas equipadas, una biblioteca, 11 laboratorios de enseñanza, 15 laboratorios de investigación, un laboratorio de cómputo para enseñanza y un laboratorio de cómputo de uso general, seis naves de invernaderos para prácticas e investigación y 11 hectáreas en el CAE.

En este contexto, cobra relevancia el hecho de que la Administración Central de la UACH y del DEIS en Suelos, están vinculadas directamente con las autoridades del H. Ayuntamiento de Texcoco, y cuentan con convenios de colaboración para desarrollar proyectos de servicio social, estancia preprofesional, tesis o cualquier actividad académica, de investigación, producción o servicio, que contribuyan al bienestar de la población texcocana, la seguridad alimentaria, el incremento en la producción de cultivos y el cuidado del medio ambiente. Dichos convenios facilitan la intervención ante las autoridades para gestionar apoyos provenientes de recursos institucionales y municipales, que garanticen el éxito en las actividades relacionadas con la organización de eventos académicos relacionados con la agronomía, y en particular, con el recurso suelo.

Como autoridades del DEIS en Suelos, consideramos que la gran historia, trayectoria y prestigio de la UACH, es una muestra de que esta casa de estudios cuenta con infraestructura suficiente, capacidad técnico-académica, organizativa, administrativa y de servicios de soporte, para ser la Sede de eventos académicos de talla mundial.

Sin otro particular por el momento, me despido de Usted.

VoBo
Dámaris L. Ojeda Barrios

A T E N T A M E N T E
"Enseñar la Explotación de la Tierra, no la del Hombre"

Raúl Zapata
M.C. RAÚL ZAPATA ROSALES
DIRECTOR DEL DEIS EN SUELOS



Fabián
Fernández Logueño
VO. BO.

Ccp.. Dr. Ángel Garduño García. Rector de la UACH. Presente

Bruno Manuel Chávez Vergara
Vo. Bo.
Bruno Manuel Chávez Vergara